



# Introducción

## Coordinación al monográfico

CHIAO-IN CHEN

Profesora de Historia de Asia Oriental, UAB



Este es el tercer monográfico que la revista *Tiempo devorado* dedica a un país asiático. En 2015, Jelena Kopropljievic coordinó el número titulado: “Corea del Norte, la transición invisible”; y tres años más tarde lo hizo Amín E. Egea con “Aspectos del Irán contemporáneo”. Ahora, acabamos de completar un denso monográfico sobre las tensiones crecientes en torno a Taiwán, un asunto de total actualidad, buscando escarbar en las diversas claves que configuran la personalidad social, política e histórica de la isla. Especialmente ahora el año 2024 cuando el enfoque mundial se ha concentrado en las elecciones presidenciales y parlamentarias de la isla de Formosa y que han resultado significativamente determinantes para el futuro geopolítico de la región.

Precisamente, Chiao-In Chen y Miguel Ángel del Río Morillas, hacen un análisis de la “taiwanización”, partiendo de la base de la conformación de una identidad propia acrecentada en 1971 después de la pérdida de representación en la ONU de la República de China (en Taiwán) y como punto de inflexión de la dictadura del Kuomintang

(KMT) y del posterior inicio del proceso de democratización de Taiwán a finales de 1980.

Esta es la base para el artículo de Xulio Ríos, que enmarca el problema de las complejas relaciones entre la República Popular de China y Taiwán, desde el punto de vista de Beijing. Maoísmo, *denguismo* y *xiísmo* son los tres grandes marcos de aproximación al problema taiwanés, aunque el autor incide, especialmente, en la evolución que han experimentado a partir de la llegada a la presidencia de Xi Jinping hace más de una década, en 2013. Creemos entender la política de Xi Jinping es clave para entender el desarrollo de la relación del estrecho de Taiwán desde esa fecha.

Por su parte, Just Castillo Iglesias nos ofrece una panorámica general de las relaciones diplomáticas que se han tejido y destejido en torno al conflicto de Taiwán en todos esos años, hasta llegar a la actual situación. El artículo incluye una estimación sobre la actitud de la población taiwanesa ante las posibilidades de evolución del conflicto con la China continental. El artículo nos ayuda a entender la compleja cuestión del *statu quo* defendido por la isla, así como su relación e impacto en el contexto geopolítico de la región Asia-Pacífico.

Asimismo, Daniel García González nos ofrece un innovador análisis sobre la gobernanza digital en Taiwán: cómo se llegó a ella, hasta la creación del Ministerio de Asuntos Digitales, cuya muestra de eficacia más espectacular tuvo lugar con la gestión de la pandemia del COVID-19. Este artículo es una pieza fundamental para entender el sistema democrático de Taiwán y su progreso en la gestión política y administrativa.

En conexión con este artículo, y también en la fenomenología del siglo XXI, Laura Pérez Rastrilla y Cristina Martínez García analizan la estrategia (y contenido difundido) de la diplomacia digital taiwanesa a través de la cuenta de la oficina de representación en España (la Oficina Económica y Cultural de Taipéi), empleándose, para ello, una metodología mixta con técnicas cuantitativas y cualitativas. Es, por lo tanto, una buena muestra de cómo se puede abordar el estudio de las fuentes digitales para acercarnos al estudio del pasado reciente.

En este número de *Tiempo devorado* se incluye una nueva sección: *Expertos invitados*, destinada a incluir los artículos de autores de reconocida trayectoria. Ello implica que sus aportaciones no necesitarán de revisión. Se inaugura ese apartado con un artículo de Xulio Ríos

El número se completa con un extenso e innovador apartado de documentos y herramientas. Se incluye una entrevista al conocido sinólogo Manel Ollé realizada por parte de Chiao-In Chen sobre la relación de tensión histórica entre Beijing y Taipéi, así como un artículo de Jeremy Sepinsky (diseñador de simulaciones) y Sebastian J. Bae (analista

de investigación estratégica), traducido del inglés y previamente publicado en *Foreign Affairs*, donde se teoriza sobre las simulaciones bélicas a partir de las posibilidades de un intento de invasión chino sobre Taiwán.

Otra pieza innovadora desde el punto de vista metodológico es la dedicada a exponer las tesis que ha venido desarrollando el politólogo y diplomático Yan Xuetong en sus apariciones públicas on line. A partir de herramientas de nueva generación, se han traducido y volcado textos sobre sus intervenciones y ponencias en internet, información en bruto que, confrontada con la suministrada por IA, ya muy elaborada, han servido para ofrecer una síntesis condensada sobre el pensamiento de este enviado extraoficial de Beijing, centrado en la competición entre China y los Estados Unidos.

El número se cierra con una interesante reseña de Miguel Ángel Del Río Morillas sobre uno de los últimos de libros Dafydd Fell (politólogo especializado en Taiwán) dedicado a la historia de los partidos verdes (o ecologistas) en Taiwán. Un libro que nos muestra la complejidad del sistema democrático de Taiwán y que va más allá del monopolizador debate político bipartidista entre KMT y Partido Progresista Democrático (*Minjindang*).